

先駆者  
Precursor

## 患者に一番近いところで医療をやりたい “町医者”の時代がやってくる それが僕が医者を志した理由

老人ホームとかも建てました?」と聞かれたので、「そこにもあそこにも、がん患者さんがいっぱい自宅に入院している。年を経るたびに病床数が増えてきました。しかし本物の病院は病床数と対1看護とか10対1看護とかいろんな規制がある。だけど在宅にはないんですよ。自由度が非常に高い。

ある先生に言わされました。「先生、病院建てなくとも300床の病院ができるんですからね」と。「やつていたらまたまこういう形になつただけ」と。同じ先生が「高専質とか有料老人ホームとかも建てました?」と聞



ています。訪問看護ステーションが2つ、特殊部隊が1つ、標進部隊が1つで、全部で4部隊。なんだか自衛隊みたいですね(笑)。医師はプロデューサーであり指揮者、あるいはコーディネーターみたいな役割です。そう、在宅の主役はあくまで訪問看護師です。

今、国は「地域包括ケア」というものを描こうとしています。それって何でしょうか? “地域が病院”という発想なんです。地域を病院と見立てると、目に見える“建物”的な病院と目に見えない“地域”という病院もあることがあります。在宅に300人の患者がいれば、300床という見えない病院があるのと同じなんです。そこに生活支援、介護もある。

僕は開業したときから町が病院に見えて仕方がなかった。裏通りが病院に見えた。そこにもあそこにも、がん患者さんがいっぱい自宅に入院している。年を経るたびに病床数が増えてきました。しかし本物の病院は病床数と対1看護とか10対1看護とかいろんな規制がある。だけど在宅にはないんですよ。自由度が非常に高い。

日本医事新報や週刊医療タイムス、医学雑誌や看護雑誌、そして介護雑誌、さらに産經新聞や朝日新聞など多くのメディアから日々発信しています。大変ありがたいことにあちこちから依頼原稿を頂く。著書も今月3冊出ました。講演も依頼されます。でも私は現場の人間だから、全部は受けられない。今も救急車が来て処置して、在宅患者さんを訪問診療して、深夜まで採算がとれればいいだけ。

2011年に五十周年を迎えた国民皆保険制度は財源不足で崩壊寸前。高齢患者は増える一方なのに病院は建

かれたので、「そんなものはやつていないです」と言つたら「余計なことやらないから儲かってしようがないでしょう?」と(笑)。そうじゃないんです。非採算部門、ボランティア部門もしつかりやっています。トータルで採算がとれればいいだけ。

地域包括ケアは“最後の砦”  
医療再生へのベスト処方箋

2011年に五十周年を迎えた国民皆保険制度は財源不足で崩壊寸前。高齢患者は増える一方なのに病院は建

てられない。医者はいないし、看護師も集まらない。ならば「地域」という病院で診るしかない。厚労省の発案で

しようが、一番熱心なのは実は意外に財務省だつたりして。前政権から財務省は医療費を削ってきた。だけど今の問題は国民皆保険制度をどう維持するか?です。TPPも入ってきて皆保険制度が潰れても本当にいいですか?と問われている真っ最中です。

私も「国民皆保険制度を世界文化遺産に!」に賛成です(笑)。絶対に潰したくなかった。一回潰したら二度と戻れないでしょう。その最後の砦が「地域

混沌に満ちた現場から  
毎日ブログで発信する

医療法人社団裕和会理事長  
長尾クリニック院長

長尾和宏

「僕の名前とか顔は出なくていい。内容を若いお医者さんに伝えてほしい。話したり書いたことを皆さんに吟味してほしい。ひとりでも多くの人に読んでほしい」。長尾和宏氏は、下町の中に“300床の病院がある”と言う。総合診療や在宅医療、地域包括ケアから終末期医療まで、熱く語る。「数年でこの国の医療が変わらなければ、自分の無力さを悟り老兵は去るのみですよ」。原動力は“志”。日本の医療問題の本質が見えてくるはずだ。

聞き手:『DOCTOR'S MAGAZINE』編集部  
文:郷好文(株ことば)

往診で走り回つて…。

僕の個人ブログ「Dr・和の町医者日記」は、実は唯一のストレスの発散場所なんです。「寝る前にパッと浮かんだことを5分か10分で書くのが日課に。それでも読んでくれる人がいるのは、幸せなことです。混沌に満ちた尼崎の下町で、在宅患者を看取るのが日々作業で、下手なドラマよりも、もっと凄い現場に居合わせていることを「町医者冥利」だと感じています。

在宅医療ってどこか昼間にやるといふイメージがあるでしょ? 私の場合は、夜なんですよ。夜は家族みんなが揃うので1時間くらい喋れますから。大事な病状説明は圧倒的に夜が多い。家族は在宅看取りOKでも遠くの親戚がNOと言いく出すことがあります。この遠くの親戚問題をクリアしようとしたら、夜とか日曜日とか、ご家族が団らんしている時間こそが僕が一番動くべき時間帯。それは在宅をやつていらっしゃる先生であれば、わかると思います。

一般に想像されているよりはるかに多くの医療行為がご自宅でも可能です。CRPの迅速測定器もあるし、ドライバーさんに運んでもらえればレントゲンもCTもエコーもいつでもできる。携帯用エコー、腹水穿刺、内視鏡もできる。もちろん手に負えない場合

は病院としつかり連携する。

当院には看護師が25人いますが、訪問看護のチームは4つの部隊に編成し

## R O F I L E

【資格・専門医】  
労働衛生コンサルタント  
日本医師会認定産業医  
日本医師会認定健康スポーツ医  
日本消化器内視鏡学会専門医・指導医  
日本消化器病学会専門医  
日本内科学会認定医  
日本禁煙学会認定専門指導者  
日本病態栄養学会評議員  
日本在宅医学会専門医  
関西国際大学客員教授

「包括ケア」で、これで切り抜けてくだ  
さい、舵きつてくださいとの声が聞こ  
えてくる。これこそが国益ですよ、と  
言われているような気がします。

フライト中に急病人が出ても  
医師が手を挙げない時代に

病院で感染症が蔓延している。治療って危険と表裏一体。例えば、手術にも、麻酔にも、検査にも、多大なリスクが伴うし、院内感染なんかの危険性もある。家よりも病院の方が絶対的にリスクが高いんです。

のには 患者はなんて病院にいなきやない  
らないんでしようね？ 昔、僕が勤めて  
いた大阪の某病院には、毎日毎日状  
態の悪い末期がんの方が運ばれてきて  
は、死んで帰るわけです。僕がたくさん  
の方を連日看取っていた。なんでこ  
んなところで死ぬんだろう？死ぬとき  
くらい誰か好きな人に抱かれて死にた  
いじゃないですか（笑）。

家庭で死んだ方が幸せなのに、どう  
して病院で死ななきやならないのか？  
素朴な疑問は今も昔も変わりません。

飛行機のフライト中に急病人が出  
て、「機内に医師の方いらっしゃいま



長尾氏が執筆した著書。このほかメディアからも執筆依頼が

点病院ががん対策の主役のように思つてゐる。医療者も患者もメディアも、まずそこが間違いだと思う。

そうじやないんです。病院は決して主役ではない。がんも認知症も地域で始まり地域で終わるんです。僕らは、たくさんのがんを見つけています。治る方は早期発見、早期治療で治ります、治らない方は病院を経由して、最終的にまた地域に帰つて来ます。最期は僕らも結構看取つているんです。

日本には老年医学を教える医科大学は半分にも満たない。まして終末期医療を教える講座はゼロです。たとえば違いや死生物学は一体だれがどう教えるのでしょうか。

は確実に弱くなりました。昔の人は二十歳で零戦で死んでいきました。今は親が百歳になつても年金をあてにしても子や孫は延命治療を望み、死んだら医者を訴える。それをおかしいと思わない文化に浸りきつけています。

こんなこともありました。ある在宅患者さんが、肺炎になつて死にかけました。が自宅で抗生素で治療して治りました。まあ、命を助けたわけです。しかしなんて言われたと思います？「毎週診てもらつているのに、肺炎にならされた。訴えたろうか」って（笑）。

途中の釘のよう。開業医でパーンつ  
打たれて、パパパパンつて弾かれ  
最後に玉が入つてくるのがウチら訊  
んです（笑）。だから釘にいくら訊  
たって、分からぬことが多い。

僕の文章を読んで  
評価してくれる人がいろ

産業保健分野では、数社の産業医もつて います。それで気づくのは病院す。  
どこかおかしいですか？

ストレスが関与している。胃潰瘍も糖尿病も、言いますが、病気ってほとんどストレスで寝れなくて遅くに食べやうとか。すると胃や腸や脾臓に負担かかる。みんなメンタル不調があります。だから心を診るの以前、手術以外は全部診たいのです。

がんも認知症も  
「地域」に始まり「地域」で終わる

ところが多く、医療者は、病院が中心だと思っている。大学病院やがん拠

でもホントの話です。国力の低下と死生観の低下は比例する気がします。

置いて、読んで先生がちゃんと感じてくれた。彼は今、東日本大震災の被災地で仮設住宅地を回っています。

でもどんなに一生懸命書いても、伝わらないし変わらないことの方が圧倒的に多い。政治の世界では橋下徹大阪市長が挑戦されていますね。彼には選挙で選ばれたという民意がある。では僕にとっての民意とは？ 実は、ブログでです！僕のブログが今の10倍くらいダントツにポチ！を押してもらえたらしいです！然やる気が出ますね（笑）。

してくれる人がいる。一緒に行動してくれる人がいる。それが僕のモチベーションです。よく異端と言われますが、共感してくれる医師と医療界を変えたいです。僕は53歳。これからは、若いドクターに期待していきます。

んか?」と「ドクターコール」がつても誰も手を挙げなくなりましょんとはいるんですよ、自分の専門はほんとじやなかつたらどうしよう。訴えらるとか(笑)。自分の専門はどうかとりあえず診ななきやわからないのとおりあえず(笑)。昔の医者だつたらそうはせんよ。これじやあ医者がいくらいにうつて足りなくなるのも理解できる。僕の医療感の原点は、生活者として患者さんを支えること。大学生のときに聖路加国際病院から日野原重明先生に来て頂き勉強会を開いていまして、そのときからプライマリケアに興味を持ち、医者つて総合力だなと思いつつも誰も手を挙げなくなりました。

に来る人はごく一部の元気で恵まれた人であること。病気があるても放置している人が山のようになっている。糖尿病は800万人いると言われても、医師にかかるっていない方がはるかに多い。1割は病院にかかり、3割か4割は診療所にかかるているとしても、半分以上は医者にかかるていない。

町医者には学校保健という分野もあります。僕はある夜間高校の校医もしています。いろんな理由でグレたり、親の離婚とかひきこもりとか。頭はいいんだけど、なんかハグれちゃったり、出遅れた。そういう子供がいっぱいいる。知識が偏つてたり食生活が

してくれる人がいる。一緒に行動してくれる人がいる。それが僕のモチベーションです。よく異端と言われますが、共感してくれる医師と医療界を変えたいです。僕は53歳。これからは、若いドクターに期待していきます。

置いて、読んだ先生がちゃんと感じてくれた。彼は今、東日本大震災の被災地で仮設住宅地を回っています。

でもどんなに一生懸命書いても、伝わらないし変わらないことの方が圧倒的に多い。政治の世界では橋下徹大阪市長が挑戦されていますね。彼には選挙で選ばれたという民意がある。では僕にとっての民意とは？ 実は、ブログです！ 僕のブログが今の10倍くらいダントツにポチ！ を押してもらえたらしいです！ やる気が出ますね（笑）。

してくれる人がいる。一緒に行動してくれる人がいる。それが僕のモチベーションです。よく異端と言われますが、共感してくれる医師と医療界を変えたいです。僕は53歳。これからは、若いドクターに期待していきます。